

Kegiatan pembelajaran masih berpusat pada guru, hal tersebut dibuktikan dengan kegiatan guru yang lebih dominan pada saat pembelajaran IPS. Dalam penyampaian materi kegiatan ekonomi di Indonesia, guru cenderung ceramah, menuliskan inti materi dipapan tulis, kemudian siswa disuruh untuk menyalin dibuku tulis masing-masing, serta siswa diminta untuk mengerjakan soal di LKS. Hal tersebut menjadikan siswa pasif dalam kegiatan pembelajaran.

Terdapat beberapa siswa yang tidak memperhatikan penjelasan guru, siswa jenuh dengan aktivitas mendengarkan sehingga pembelajaran IPS kurang menyenangkan. Guru seringkali memberikan kesempatan bertanya kepada siswa mengenai hal yang belum dipahami, namun pada umumnya siswa justru diam. Guru menyimpulkan siswa diam karena sudah paham, namun pada kenyataannya siswa belum siap untuk mengajukan pertanyaan mengenai hal yang belum dipahami, hal tersebut mengakibatkan rendahnya pemahaman siswa.

Rendahny pemahaman siswa berpengaruh terhadap hasil belajar, hal tersebut tampak pada hasil belajar siswa pada saat prasiklus. Data nilai siswa pada saat prasiklus digambarkan dalam tabel dibawah ini :

digunakan. Diantaranya menyiapkan sumber belajar, media pembelajaran, absensi, lembar kerja siswa dan juga *reward*.

Kegiatan awal pembelajaran menghabiskan waktu kurang lebih 10 menit. Kegiatan yang dilakukan oleh guru yakni membuka pelajaran dengan mengucapkan salam dilanjutkan dengan membaca doa sebelum memulai pelajaran. Guru mengajak siswa bernyanyi “Tepuk Jari” agar siswa lebih semangat dalam belajar. Guru menyanyikan dengan penuh semangat, sehingga siswa juga termotivasi untuk mengikuti bernyanyi dengan semangat dan antusias. Bahkan, saat selesai bernyanyi sebagian besar siswa minta untuk mengulangi lagi.

Setelah itu, guru lupa tidak melakukan apersepsi. Guru mengajak siswa untuk mereview materi sebelumnya dengan mengajukan beberapa pertanyaan sesuai dengan materi yang telah dipelajari, namun pertanyaan yang diberikan kurang menarik. Sehingga menyebabkan siswa menjadi kurang bersemangat dalam menjawab. Kemudian guru menuliskan konsep pembelajaran yang akan dipelajari, yaitu “jenis-jenis usaha dan kegiatan ekonomi di Indonesia” dan dilanjutkan dengan menyampaikan tujuan pembelajaran yang akan dicapai. Tujuan pembelajaran disampaikan dengan jelas agar siswa mengetahui tujuan apa yang akan dicapai dalam kegiatan belajar mengajar ini. Siswa menyimak penjelasan

10	EL	√			√				√	
11	IP		√			√			√	
12	IN	√			√				√	
13	IH			√			√		√	
14	KP	√			√			√		
15	MI	√				√			√	
16	MR	√			√				√	
17	MD			√			√		√	
18	MI		√				√		√	
19	MN	√			√			√		
20	MY	√			√			√		
21	NS	√			√			√		
22	NK	√			√				√	
23	NA	√	√			√			√	
24	NH	√			√				√	
25	RW	√		√			√		√	
26	S	√			√			√		
27	SC	√			√				√	
28	SA	√			√				√	
29	SF	√				√			√	
30	TR	√				√			√	
31	WM	√			√			√		
32	WY		√						√	
33	VP		√			√			√	
		Siswa yang mencapai tahap pemahaman <i>terjemah</i>						29 siswa		
		Siswa yang mencapai tahap pemahaman <i>interpretasi</i>						19 siswa		
		Siswa yang mencapai tahap pemahaman <i>ekstrapolasi</i>						7 siswa		

Tabel 4.3 juga menunjukkan bahwa prosentase ketuntasan belajar siswa dalam satu kelas adalah 72,7%. Data yang telah dihasilkan menunjukkan bahwa pelaksanaan siklus I belum bisa dikatakan berhasil. Belum berhasilnya pelaksanaan siklus I ini ditunjukkan dengan belum tercapainya target minimal, yaitu 85 % siswa tuntas dalam pembelajarannya.

Pada kegiatan inti pembelajaran menghabiskan waktu sekitar 60 menit, padahal dalam RPP waktu yg dibutuhkan dalam kegiatan inti hanya 50 menit. Hal ini terjadi karena karena kondisi kelas yg tidak kondusif, sehingga guru membutuhkan waktu untuk mengkondisikan siswa.

Kegiatan akhir pelajaran menghabiskan waktu sekitar 10 menit. Guru bersama siswa menyimpulkan materi yang sudah dipelajari dan juga memberi kesempatan siswa untuk mencatat hal-hal yang penting dan memberikan evaluasi kepada siswa. Selain itu, guru juga memberika motivasi-motivasi kepada siswa agar lebih giat belajar, siswa merespon dengan baik motivasi yg telah diberikan guru. Kemudian guru mengajak semua siswa berdo'a atau membaca hamdalah untuk mengakhiri kegiatan pembelajaran, setelah semua selesai guru mengakhiri pelajaran dengan mengucapkan salam.

		breaking dengan semangat dan mengkondisikan siswa untuk mengikuti		
3.	Mereview materi pembelajaran sebelumnya	a. Guru tidak membimbing siswa mereview pembelajaran sebelumnya dan mengkondisikan siswa	1	3
		b. Guru membimbing siswa mereview pembelajaran sebelumnya tetapi tidak mengkondisikan siswa	2	
		c. Guru membimbing siswa mereview pembelajaran sebelumnya dan mengkondisikan siswa	3	
4.	Menyampaikan tujuan pembelajaran	a. Guru tidak menjelaskan tujuan pembelajaran sebelum pelajaran dimulai	1	3
		b. Guru menyampaikan tujuan pembelajaran dengan kalimat yang sulit dipahami	2	
		c. guru menyampaikan tujuan pembelajaran dengan kalimat yang jelas untuk dipahami	3	
Kegiatan Inti				

5.	Menunjuk siswa untuk membaca materi pembelajaran secara bergilir	a. Guru tidak menunjuk siswa untuk membaca materi secara bergilir	1	2
		b. Guru menunjuk siswa membaca materi secara bergilir tetapi tidak mengkondisikan siswa untuk tertib membaca	2	
		c. Guru menunjuk siswa membaca materi secara bergilir dan mengkondisikan siswa untuk tertib membaca	3	
6.	Mengajukan pertanyaan untuk mengetahui tingkat pemahaman siswa	a. Guru tidak mengajukan pertanyaan	1	3
		b. Guru mengajukan pertanyaan sesuai dengan tingkatan pemahaman tetapi tidak mengkondisikan siswa	2	
		c. Guru mengajukan pertanyaan sesuai dengan tingkatan pemahaman dan mengkondisikan siswa	3	
7.	Memberikan penguatan materi pelajaran dengan menggunakan media peta	a. Guru tidak memberikan penguatan materi yang telah dibaca siswa	1	2
		b. Guru memberikan penguatan dengan		

	konsep	menggunakan media peta konsep tetapi sulit dipahami	2	
		c. Guru memberikan penguatan dengan menggunakan media peta konsep dan mudah untuk di pahami		
8.	Menjelaskan terlebih dahulu langkah-langkah model <i>role reversal question</i>	a. Guru tidak menjelaskan langkah-langkah model <i>role reversal question</i>	1	3
		b. Guru menjelaskan langkah-langkah model <i>role reversal question</i> dengan bahasa yang sulit dipahami	2	
		c. Guru menjelaskan model <i>role reversal question</i> dengan bahasa yang mudah dipahami	3	
9.	Pertukaran peran tanya jawab.	a. Guru tidak melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan siswa	1	2
		b. Guru melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan siswa tetapi tidak mengkondisikan siswa	2	
		c. Guru melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan	3	

		siswa dan mengkondisikan siswa		
10.	Memberikan apresiasi terhadap jawaban siswa	a. Guru tidak memberikan apresiasi terhadap jawaban siswa	1	3
		b. Guru memberikan apresiasi terhadap jawaban siswa namun tidak merata	2	
		c. Guru memberikan apresiasi terhadap semua jawaban siswa	3	
11.	Guru memberikan tes review dari hasil pembelajaran	a. Guru tidak memberikan tes review diakhir pembelajaran	1	2
		b. Guru memberikan tes review diakhir pembelajaran namun masih kesulitan untuk mengerjakan	2	
		a. Guru memberikan tes review di akhir pembelajaran dan siswa tidak mengalami kesulitan dalam mengerjakan	3	
Kegiatan Akhir				
12.	Guru memberikan motivasi	a. Guru tidak memberikan motivasi kepada siswa	1	

		ketika diberikan apersepsi dan siswa mampu menghubungkan pengetahuan awal dengan pokok bahasan		
2.	Mengikuti Kegiatan <i>Ice Breaking</i>	a. Siswa tidak mengikuti kegiatan <i>Ice Breaking</i>	1	3
		b. Siswa mengikuti Kegiatan <i>Ice Breaking</i> tetapi tidak bersemangat dan tidak kondusif	2	
		c. Siswa mengikuti kegiatan ice breaking dengan bersemangat dan kondusif	3	
Kegiatan Inti				
3.	Membaca Materi Secara Bergilir	a. Siswa tidak membacakan materi pelajaran secara bergilir	1	2
		b. Siswa membacakan materi tetapi tidak sesuai dengan yang ditunjuk guru	2	
		c. Siswa membacakan materi secara bergilir dan kondusif	3	
4.	Merespon Pertanyaan yang diajukan	a. Siswa tidak menjawab pertanyaan guru	1	3
		b. banyak siswa yang	2	

	guru	menjawab pertanyaan dengan kurang tepat, dan tidak kondusif		
		c. Siswa menjawab pertanyaan dengan tepat dan kondusif	3	
5.	Perhatian terhadap penjelasan guru	a. Siswa tidak memperhatikan penjelasan guru	1	2
		b. Siswa memperhatikan penjelasan guru tetapi masih belum memahami materi pelajaran	2	
		c. Siswa memperhatikan penjelasan guru dan paham terhadap materi yang dijelaskan	3	
6.	Perhatian terhadap petunjuk yang diberikan guru dalam penggunaan model <i>active learning</i> tipe <i>role reversal question</i>	a. Siswa tidak memperhatikan petunjuk yang diberikan guru	1	3
		b. Siswa memperhatikan penjelasan guru tetapi banyak siswa yang belum paham mengenai penggunaan model <i>active learning</i> tipe <i>role reversal question</i>	2	
		c. Siswa	3	

		memperhatikan penjelasan guru dan paham mengenai penggunaan model <i>active learning</i> tipe <i>role reversal question</i>		
7.	Siswa membuat pertanyaan yang belum dipahami	a. Siswa tidak membuat pertanyaan	1	3
		b. Siswa membuat pertanyaan tetapi tidak sesuai dengan materi yang dipelajari	2	
		c. Siswa membuat pertanyaan sesuai dengan materi yang dipelajari	3	
8.	Melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru	d. Siswa tidak melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru	1	2
		e. Siswa melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru tetapi tidak kondusif	2	
		f. Siswa melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru dan kondusif	3	
9.	Penyelesaian tes review materi	a. Siswa tidak mengerjakan tes review yang diberikan guru	1	

		b. Siswa mengerjakan tes review yang diberikan guru dengan suasana ramai dan tidak tepat waktu	2	3
		c. Siswa mengerjakan tes review yang diberikan guru dengan suasana tenang dan tepat waktu	3	
Kegiatan Penutup				
9.	Respon siswa terhadap bimbingan guru dalam menyimpulkan materi	a. Siswa tidak memberikan respon ketika diajak guru menyimpulkan materi	1	2
		b. Siswa memberikan respon ketika guru membimbing menyimpulkan materi tetapi terdapat beberapa siswa yang tidak memperhatikan	2	
		c. Semua siswa merespon bimbingan guru dalam menyimpulkan materi dengan kompak dan bersemangat	3	
10.	Respon siswa terhadap	a. Siswa tidak merespon motivasi guru	1	3

dahulu dengan semangat, kemudian siswa mengikuti secara bersama-sama. Siswa sangat antusias ketika melakukan ice breaking. Siswa sangat semangat untuk belajar hari ini karena sebelum belajar guru telah membangkitkan semangat siswa.

Kegiatan berikutnya yaitu apersepsi, guru bertanya kepada siswa "mengapa setiap orang harus bekerja?", sebagian besar siswa langsung merespon pertanyaan yang diajukan guru dengan menjawab "untuk memenuhi kebutuhan hidup". Guru merespon dengan menunjukkan jari jempolnya sambil berkata "anak-anak memang hebat, jawabannya tepat semuanya". Guru bertanya kembali mengenai pekerjaan orang tua siswa dengan menunjuk beberapa siswa, ada yang menjawab sebagai petani, guru, polisi, pedagang, dll. guru memberikan penjelasan bahwa pekerjaan-pekerjaan orang tua siswa yang telah disebutkan tadi merupakan jenis-jenis usaha.

Guru kemudian menuliskan konsep materi yang akan dipelajari bersama yaitu materi tentang jenis-jenis usaha dan kegiatan ekonomi di Indonesia. Selanjutnya, guru menyampaikan tujuan yang akan dicapai dalam pembelajaran pada siklus II ini.

Sebelum memasuki kegiatan inti guru terlebih dahulu membuat kontrak belajar mengenai hal yang boleh dilakukan dan tidak boleh dilakukan dalam pembelajaran, serta memberikan sanksi jika ada siswa yang melanggar kontrak belajar tersebut. Guru melanjutkan pelajaran dengan menunjuk siswa untuk membaca materi secara bergilir, dalam kegiatan ini siswa tidak ada yang berebut untuk membaca. Kegiatan membaca secara bergilir berjalan dengan kondusif.

Untuk mengetahui pemahaman siswa, guru mengajukan beberapa pertanyaan kepada siswa. Pertanyaan tersebut mencakup 3 aspek pemahaman yakni, pemahaman terjemah, pemahaman *interpretasi* dan pemahaman ekstrapolasi. Pada tahap pemahaman terjemah, guru menunjukkan kepada siswa gambar-gambar kegiatan ekonomi dalam kehidupan sehari-hari. Guru bertanya kepada siswa mengenai gambar yang ditunjuk, "anak-anak siapa yang tahu gambar apa ini?" "petani bu" jawaban dari seluruh siswa, "lalu apa yang dilakukan oleh petani" siswa ada yang menjawab "bekerja" ada juga menjawab "bertani" dan ada juga yang "memanen bu".

Kemudian guru meluruskan jawaban dengan "iya anak-anak ini adalah gambar petani yang sedang bekerja memanen padi disawah"

“nah apakah petani bekerja menghasilkan apa?”, siswa menjawab dengan berbagai jawaban ada yang menjawab, padi, jagung, kacang, cabe, dll. kemudian guru bertanya kembali, “kegiatan yang dilakukan petani, termasuk dalam kegiatan ekonomi apa?”, sebagian besar siswa menjawab “kegiatan produksi bu”. lalu guru mengapresiasi keberanian siswa dalam menjawab dengan memberi pujian kepada siswa “iya pintar sekali anak-anak”. Guru menempelkan gambar petani di kegiatan produksi, begitupun dengan gambar-gambar selanjutnya. Kegiatan tanya jawab ini menunjukkan siswa mampu pada tahap pemahaman terjemahan yang merupakan jenis pemahaman yang pertama.

Untuk mengetahui pemahaman siswa mengenai penjelasan yang telah disampaikan, guru mengajukan beberapa pertanyaan kepada siswa. Pada pemahaman *interpretasi*, guru mengajukan beberapa pertanyaan, contohnya “apa yang kalian ketahui tentang pedagang?”, sebagian besar siswa dapat menjawab pertanyaan dengan bahasanya sendiri dan dengan percaya diri, namun ada pula siswa yang menjawab pertanyaan sesuai dengan penjelasan di buku.

Pada kegiatan pemahaman *ekstrapolasi* guru memberikan cerita ilustrasi, hal ini dilakukan guru untuk menjelaskan cara menghargai

22	NKN	√			√				√	
23	NAS	√			√					√
24	NH	√			√					√
25	RWY		√				√			√
26	SA	√			√			√		
27	SCA	√			√				√	
28	SAF	√			√				√	
29	SFZ	√				√			√	
30	TRR	√				√				√
31	WM	√			√				√	
32	WYP	√			√					√
33	VPS	√			√					√
Siswa yang mencapai tahap pemahaman terjemah										30 siswa
Siswa yang mencapai tahap pemahaman <i>interpretasi</i>										22 siswa
Siswa yang mencapai tahap pemahaman ekstrapolasi										9 siswa

Selanjutnya guru memberikan penguatan dengan menggunakan media peta konsep alur kegiatan ekonomi yang dilengkapi dengan gambar. Guru menjelaskan jenis-jenis usaha yang ada dimasyarakat dan membimbing siswa mengelompokkan kedalam jenis kegiatan ekonomi produksi, distribusi atau konsumsi. Guru menjelaskan alur kegiatan ekonomi yang berawal hasil dari produksi disalurkan oleh distribusi dan berakhir di konsumsi dengan menggunakan media gambar kegiatan ekonomi dalam kehidupan sehari-hari. Siswa memperhatikan penjelasan singkat yang diberikan guru, serta mampu menjawab pertanyaan guru.

12	INM	100	√	
13	IH	59		√
14	KP	95	√	
15	MI	77	√	
16	MRH	86	√	
17	MDA	64		√
18	MIG	77	√	
19	MNH	100	√	
20	MYF	100	√	
21	NSA	100	√	
22	NKN	95	√	
23	NAS	95		√
24	NH	82	√	
25	RWY	63		√
26	S	100	√	
27	SCA	100	√	
28	SAF	95	√	
29	SFZ	100	√	
30	TRR	73	√	
31	WM	100	√	
32	WYP	72	√	
33	VPS	72	√	
Jumlah Skore yang Dicapai		2895		
Rata-rata		87,7		
Siswa yang mendapatkan nilai KKM		29		

Untuk menghitung nilai rata-rata siswa dalam mengerjakan soal uraian, maka digunakan rumus sebagai berikut :

$$X = \frac{\Sigma X}{N}$$

$$X = \frac{2895}{33} = 87,7$$

		menerima pelajaran		
2.	<i>Ice Breaking</i>	a. Guru melakukan ice breaking dengan tidak semangat dan tidak mengkondisikan siswa	1	3
		b. Guru melakukan ice breaking dengan tidak semangat tetapi dapat mengkondisikan siswa	2	
		c. Guru melakukan ice breaking dengan semangat dan mengkondisikan siswa untuk mengikuti	3	
3.	Menyampaikan tujuan pembelajaran	a. Guru tidak menjelaskan tujuan pembelajaran sebelum pelajaran dimulai	1	3
		b. Guru menyampaikan tujuan	2	

		pembelajaran dengan kalimat yang sulit dipahami		
		c. guru menyampaikan tujuan pembelajaran dengan kalimat yang jelas untuk dipahami	3	
Kegiatan Inti				
4.	Membuat Kontrak belajar	a. Guru tidak membuat kontrak belajar	3	3
		b. Guru membuat kontrak belajar tetapi tidak dengan persetujuan siswa	2	
		c. Guru membuat kontrak belajar dan disetujui oleh siswa	1	
5.	Menunjuk siswa untuk membaca materi pembelajaran secara bergilir	a. Guru tidak menunjuk siswa untuk membaca materi secara bergilir	1	3
		b. Guru menunjuk siswa membaca materi secara bergilir tetapi	2	

		tidak mengkondisikan siswa untuk tertib membaca		
		c. Guru menunjuk siswa membaca materi secara bergilir dan mengkondisikan siswa untuk tertib membaca	3	
6.	Mengajukan pertanyaan untuk mengetahui tingkat pemahaman siswa	a. Guru tidak mengajukan pertanyaan	1	3
		b. Guru mengajukan pertanyaan sesuai dengan tingkatan pemahaman tetapi tidak mengkondisikan siswa	2	
		c. Guru mengajukan pertanyaan sesuai dengan tingkatan pemahaman dan mengkondisi	3	

		kan siswa		
7.	Memberikan penguatan materi pelajaran dengan menggunakan media peta konsep yang dilengkapi gambar	<p>d. Guru tidak memberikan penguatan materi yang telah dibaca siswa</p> <p>e. Guru memberikan penguatan dengan menggunakan media tetapi sulit dipahami</p> <p>f. Guru memberikan penguatan dengan menggunakan media dan mudah untuk di pahami</p>	<p>1</p> <p>2</p> <p>3</p>	3
8.	Menjelaskan terlebih dahulu langkah-langkah model <i>role reversal question</i>	<p>d. Guru tidak menjelaskan langkah-langkah model <i>role reversal question</i></p> <p>e. Guru menjelaskan langkah-langkah model <i>role reversal question</i> dengan bahasa yang sulit dipahami</p> <p>f. Guru menjelaskan model <i>role reversal question</i> dengan bahasa yang mudah dipahami</p>	<p>1</p> <p>2</p> <p>3</p>	2

9.	Pertukaran peran tanya jawab.	g. Guru tidak melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan siswa	1	3
		h. Guru melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan siswa tetapi tidak mengkondisikan siswa	2	
		i. Guru melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan siswa dan mengkondisikan siswa	3	
10.	Memberikan apresiasi terhadap jawaban siswa	d. Guru tidak memberikan apresiasi terhadap jawaban siswa	1	3
		e. Guru memberikan apresiasi terhadap jawaban siswa namun tidak merata	2	
		f. Guru memberikan apresiasi terhadap semua jawaban siswa	3	
11.	Guru memberikan tes review dari hasil pembelajaran	c. Guru tidak memberikan tes review diakhir pembelajaran	1	3
		d. Guru memberikan tes review diakhir	2	

		pembelajaran namun masih kesulitan untuk mengerjakan		
		b. Guru memberikan tes review di akhir pembelajaran dan siswa tidak mengalami kesulitan dalam mengerjakan	3	
Kegiatan Akhir				
12.	Guru memberikan motivasi kepada siswa agar rajin belajar	d. Guru tidak memberikan motivasi kepada siswa	1	3
		e. Guru memberikan motivasi kepada siswa namun menggunakan bahasa yang sulit dipahami	2	
		f. Guru memberikan motivasi kepada siswa dengan bahasa yang mudah dipahami	3	
13.	Guru membimbing siswa menyimpulkan materi yang sudah dipelajari	d. Guru tidak memberikan kesimpulan	1	3
		e. Guru memberikan kesimpulan namun tidak melibatkan siswa	2	
		f. Guru membimbing siswa untuk menyimpulkan	3	

		tidak bersemangat dan tidak kondusif		
		c. Siswa mengikuti kegiatan ice breaking dengan bersemangat dan kondusif	3	
d. Kegiatan Inti				
3.	Membuat Kontrak Belajar	e. Siswa tidak membuat kontrak belajar	1	2
		f. Siswa membuat kontrak belajar tetapi ada beberapa siswa tidak melaksanakan	2	
		g. Siswa membuat kontrak belajar dan melaksanakannya	3	
4.	Membaca Materi Secara Bergilir	a. Siswa tidak membacakan materi pelajaran secara bergilir	1	3
		b. Siswa membacakan materi tetapi tidak sesuai dengan yang ditunjuk guru	2	
		c. Siswa membacakan materi secara bergilir dan kondusif	3	
5.	Merespon Pertanyaan yang diajukan guru	a. Siswa tidak menjawab pertanyaan guru	1	
		b. banyak siswa yang menjawab pertanyaan dengan kurang tepat, dan	2	

		tidak kondusif		3
		c. Siswa menjawab pertanyaan dengan tepat dan kondusif	3	
6.	Perhatian terhadap penjelasan guru	a. Siswa tidak memperhatikan penjelasan guru	1	3
		b. Siswa memperhatikan penjelasan guru tetapi masih belum memahami materi pelajaran	2	
		c. Siswa memperhatikan penjelasan guru dan paham terhadap materi yang dijelaskan	3	
7.	Perhatian terhadap petunjuk yang diberikan guru dalam penggunaan model <i>active learning tipe role reversal question</i>	d. Siswa tidak memperhatikan petunjuk yang diberikan guru	1	2
		e. Siswa memperhatikan penjelasan guru tetapi banyak siswa yang belum paham mengenai penggunaan model <i>active learning tipe role reversal question</i>	2	
		f. Siswa memperhatikan penjelasan guru dan paham mengenai	3	

		penggunaan model <i>active learning</i> tipe <i>role reversal question</i>		
8.	Siswa membuat pertanyaan yang belum dipahami	a. Siswa tidak membuat pertanyaan	1	3
		b. Siswa membuat pertanyaan tetapi tidak sesuai dengan materi yang dipelajari	2	
		c. Siswa membuat pertanyaan sesuai dengan materi yang dipelajari	3	
9.	Melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru	a. Siswa tidak melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru	1	2
		b. Siswa melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru tetapi tidak kondusif	2	
		c. Siswa melakukan pertukaran peran tanya jawab dengan guru dan kondusif	3	
10.	Penyelesaian tes review materi	d. Siswa tidak mengerjakan tes review yang diberikan guru	1	3
		a. Siswa mengerjakan tes review yang	2	

		diberikan guru dengan susasana ramai dan tidak tepat waktu		
		b. Siswa mengerjakan tes review yang diberikan guru dengan susasana tenang dan tepat waktu	3	
Kegiatan Penutup				
11	Respon siswa terhadap bimbingan guru dalam menyimpulkan materi	a. Siswa tidak memberikan respon ketika diajak guru menyimpulkan materi	1	2
		b. Siswa memberikan respon ketika guru membimbing menyimpulkan materi tetapi terdapat beberapa siswa yang tidak memperhatikan	2	
		c. Semua siswa merespon bimbingan guru dalam menyimpulkan materi dengan kompak dan bersemangat	3	
12	Respon siswa terhadap motivasi yangdiberik	a. Siswa tidak merespon motivasi guru	1	3
		b. Siswa merespon motivasi guru tetapi	2	

